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! ! ! !“我从事医学教育近 !"年……
心脏是人的生命之本，心脏停跳，生
命终止。因此，希望同学们要有一
颗身体健康的心，更要有精神健康
的心，也就是爱心、公心和恒心。”这
是几天前，闻玉梅院士在复旦大学
#"$!级开学典礼上的新生寄语。当
时，现场就有十多名大一新生决定
去抢报闻老师的课。

&%岁学吹打!要和
学生们谈心
年过八旬，而闻玉梅却重新站

上三尺讲台，向大一新生授课。什么
样的课程如此重要？这门课叫《人文
医学导论》，始于两年前。当时，越来
越多的伤医事件、不断加剧的医患
矛盾，使闻玉梅开始思考“我们的医
学生究竟怎么看待自己的职业”。

闻玉梅想到开设一门医德课
程，它不是普通的说教，而是师生坐
一起讨论。复旦大学哲学系团队也
加盟这门课程中。闻玉梅说：“家人
都反对开这门课，说我是 %&岁学吹
打，但这学期我就只做这一件事，希
望能为学生点燃心中理想的火种。”
第一堂课，闻玉梅就遇到挑战。

一名学生说，父母经常给她转发一
些伤医事件的新闻，“以前我只知道

读书，但社会现实袒露在我面前，我
选择医生职业究竟对不对？”
闻玉梅向学生们谈起了自己的

从医经历。她 $'()年开始学医，当
时觉得穿上白大褂很神气。后来去
华山医院实习，老师要求学生给病
人叩诊时必须把手焐热，把听诊器
焐热。如果要解开病人的衣服检查，
检查完一定要帮病人的衣服扣上，
“老师自己就是这么做的。”闻玉梅
告诉学生，“就是这些老先生的影
响，一个最初认为当医生很威风的
人，到了毕业时，已经理解了一

点———病人是帮助我们成长的。”
没有说教，只有一位老人与学

子们的谈心交流，闻老师的经历引
起了学生的共鸣。*+$(年，《人文医
学》通过网络向全国高校开放（见
图，资料照片），,&多所高校的 ,&&&

余位医学生得到了和复旦学生一起
接受人文医学教育的机会。

我是老师!教书育
人责无旁贷

作为复旦大学上海医学院教
授、中国工程院院士，闻玉梅身上的

光环很多。她是世界知名的“乙肝病
毒克星”，十多年前研制了“灭活
-./-病毒免疫预防滴鼻剂”。但她
更喜欢听到的称谓是“老师”。她常
说，国家需要创新，靠一个人不行，育
人、培养人才，教师责无旁贷。
研究生都非常佩服闻玉梅的教

学方式，因为她永远能打开学生智
慧的窗口。有个研究生入学题目是
闻玉梅出的，后来，这个学生竟批评
题目出得不好。闻玉梅则认为学生
敢于批评老师，非常难得，给他专业
分加了 )分，使他顺利入学。这个学

生后来很出色，出国后成果斐然。
还有个博士后，已经习惯导师

说什么，他就干什么。闻玉梅说，不
要忙着做实验，要学会设计和计划。
,个星期过去了，他绞尽脑汁写不
出来；后来终于写出来了，闻玉梅认
为不合格，退回去重写……一次次
交流、修改，十个月后，这位博士后
创新能力有很大改观。他真诚地说：
“闻老师，一开始我非常不适应你的
教学方法，现在我明白了，要成就事
业，首先要学会思考、独立判断。”
闻玉梅总能以自身人格魅力感

染着青年们的心。为了增强凝聚力
和团队精神，她甚至在实验室里装
上彩电，鼓励大家关注世界杯，关注
中国足球。走进闻玉梅的办公室，映
入眼帘的是著名油画家闻立鹏的一
幅作品，画面上是一株傲雪怒放的
红梅，“梅花香自苦寒来”，这正是闻
玉梅一生为师、为人的真实写照。她
说：“我是一个步行者。尽管前进的
道路很泥泞，充满艰辛，只要目标清
楚，步行者的脚步永远不会停止。作
为一位‘步行者’，我选择了教师这
一职业，我感到既光荣又自豪！”
新学期，她又将走进《人文医

学》的课堂。她说“这学期只做一
件事……” 本报记者 张炯强

点燃医学生心中理想火种
!!!八旬院士闻玉梅重执教鞭上医德课的故事

! ! ! !本报讯（记者 杨玉红）'月 )

日以来，本市房地产市场运行平
稳，市场过热情绪明显降温。
市住建委再次强调，上海将继

续严格执行 ,月 #(日发布的《关
于进一步完善本市住房市场体系
和保障体系 促进房地产市场平稳
健康发展的若干意见》，保持本市

房地产市场平稳健康发展。
全市房地产交易中心将进一

步加强窗口服务，全力保障本市房
地产市场交易的运行秩序。

! ! ! !本报讯 市委书记韩正昨天下
午在浦东新区调研黄浦江两岸公共
空间贯通工作时强调，到明年年底
基本实现从杨浦大桥到徐浦大桥
0(公里滨江岸线贯通开放，目标任
务已经明确，全市各方面要全力以
赴抓落实抓推进，贯通一段开放一
段，直至全部贯通开放，让广大市民
群众共享黄浦江两岸建设成果。
下午，韩正和市领导沈晓明、蒋

卓庆来到浦东新区，实地察看滨江
公共空间贯通工程进展。浦东从杨
浦大桥至徐浦大桥滨江岸线总长
#+余公里，规划建设亲水道、跑步
道、骑行道三条连续的步道，让市民
增加亲水近水体验。在民生码头，韩
正察看黄浦江东岸公共空间贯通起
点广场，听取码头保护性开发项目
及洋泾滨江绿地项目方案介绍。随
后，市领导来到丰和路滨江大道段。

这里在规划艺术生活设施的同时，
将在小陆家嘴生态江滩建设亲水栈
道。韩正一行还来到前滩滨江绿地，
听取开发建设情况汇报。这一地区
生态基础良好，规划引入运动、艺术
等主题元素，形成面向市民的城市
休闲客厅。
座谈会上，浦东新区负责同志

汇报了黄浦江东岸贯通工作进展情
况。韩正说，经过 )(年的不懈努力，
黄浦江两岸综合开发已经迈出坚实
步伐，生产岸线正逐步转换为生活
岸线。当前，全市各方面要围绕两岸
公共空间贯通，进一步形成工作合
力，打通一段开放一段，到明年年底
基本实现 0(公里滨江岸线的贯通，
并向市民全部开放。要进一步研究
推动黄浦江两岸内涵挖掘与功能提
升，真正打造广大市民群众健身休
闲、观光旅游的重要公共走廊。

! ! ! !本报讯 上海市委书记韩正昨
天上午会见了安联集团董事会主席
兼首席执行官奥利弗·贝特一行。

韩正说，在刚刚闭幕的 1#+杭
州峰会上，习近平主席与各成员、嘉
宾国领导人和国际组织负责人共商
世界经济增长与合作大计，向大家介
绍了中国经济社会发展和改革开放

进展情况，峰会取得丰硕成果，受到
各方高度关注。当前，我们正在进一
步坚定不移地全面深化改革、扩大开
放。安联集团作为上海市市长国际企
业家咨询会议成员，围绕自贸区建设
等建言献策，为上海发展作出了积极
贡献。我们将一如既往支持安联等
中外企业在沪取得更好发展。

! ! ! !韩正强调各方全力抓落实"让
市民共享黄浦江两岸建设成果

贯通一段开放一段
直至岸线全部贯通

! ! ! !本报讯 昨天，上海市互联网
信息办公室发布消息称，根据网民
举报并向有关部门调查核实，“直
击上海楼市”等 )%个微信公众号
散布谣言，传播所谓“上海 ' 月 )

日将出台房产新政”等不实信息，
扰乱社会经济秩序和互联网信息传
播秩序。根据《互联网信息服务管理
办法》《即时通信工具公众信息服务
发展管理暂行规定》，网信部门要求

相关网站依法对 ),个违规微信公
众号暂停更新 ,+日，关闭 (个违规
微信公众号。上海市网信办负责人
强调，网络空间不是法外之地，微
信公众号运营者要严守“七条底
线”，始终遵循“九个不准”，依法合
规从事互联网信息服务。上海市
互联网违法和不良信息举报中心
举报网站：2334566777892:;<=8>?6，举
报电话：+*$@(("(!!!!
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18个微信公众号被处理
市网信办#坚决打击造谣传谣行为

韩正会见安联集团董事会主席

继续支持中外企业
在沪取得更好发展

特殊
交接

! ! ! ! 又到退伍时，
武警上海总队一支
队雷锋班新老兵之
间举行一场特殊的
交接。该中队在南京
路上开展为民服务，
连续 ,0年不间断。
老兵将为民服务用
的理发工具箱交接
给新兵，勉励他们传
承雷锋精神。
本报记者 张龙

通讯员 朱博
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上海不会忘记他们
教育梦·创新路


